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新人物

施工有坚持

他让居民告别“如厕难”

人物：

黄怀德

，滨江街城管科微改造工作人员

黄怀德。

信息时报记者 谭啟菊 摄

信息时报讯 （记者 谭啟菊）

今年

是滨江街城管科工作人员黄怀德来到

街道的第三十个年头。 这些年来， 他

从环监所到城管科， 为居民做了不少

实事。 自负责微改造以来， 他更是放

弃了大半休息时间， 一心一意为居民

改造家居环境。 “工作几十年， 能留

下一些痕迹就很开心了。” 这是他长久

以来的心得。

服务基层30年

老员工接手微改造

1989年10月， 黄怀

德来到滨江街 （

当时

还是纺织街 ， 后来纺

织街与滨江街合并 ， 称为滨

江街

）。 作为“老员工”， 他

曾在环监部门任职， 任职期

间建设了数个实用环保的垃圾站。

2012年， 他调到城管科， 并一直工作

至今。

由于黄怀德拥有多年工作经验，

加上他曾学习过机械、 制冷等知识，

对建筑图纸有一定的了解， 因此，

2017年9月， 滨江街开展微改造后， 便

让其专门负责该项工作。 虽然稍显生

疏， 不过在黄怀德的努力学习下， 他

对于项目的流程、 推进等方面也越来

越得心应手。

经过一年多的努力，黄怀德负责的

草芳围一期微改造项目顺利完成。 现

在，走在草芳围一带，看着装饰一新的

房子外墙、整齐划一的线路、干净结实

的路面，黄怀德都觉得十分欣慰。 在他

看来，工作几十年，能留下一些痕迹就

很开心了。

严控施工质量 居民住得很安心

在微改造的前期阶段， 黄怀德常

常遭到居民的误解， 还有居民对微改

造的工作并不配合。 后来， 经过黄怀

德一次次的耐心解释， 大家才有了一

些理解。 真正让大家对这个工程充满

信心与感恩的， 是黄怀德对每一个小

项目的用心。

记者了解到， 在草芳围微改造中，

黄怀德常常与草芳社区居委会主任毕彦琪

一起， 走家入户拜访居民， 听取居民对

于微改造的想法。 在施工过程中， 更

是每个地方都从居民的角度出发。

就拿外墙整饰来说， 施工队都是

先把旧墙外层敲掉， 接着铺一层水泥，

再扇灰， 最后加一层弹性涂料， 墙壁

相当于有了三层防护， 美观又坚固。

“这样的墙壁， 居民住起来也安心。”

黄怀德说， 既然做了， 就要做到最好。

在微改造工作中， 黄怀德还有不

少坚持。 改造楼顶时， 黄怀德会让施

工队先将旧隔热层去掉， 接着才铺上

一层水泥防漏水， 再补上隔热层。 在

他的努力下， 草芳社区的两个大院也

解决了困扰多年的如厕和供水难题，

惠及一百多户居民。

为了草芳围微改造， 黄怀德几乎

放弃了大半休息时间， 桌子上的调休

纸积累了五六十张， 这些都是他尽心

服务居民的见证。 因为工程几乎天天

都需要监督， 他只调休回来四五天，

其余时间便是加班了。 虽然十分忙碌，

他却认为十分值得。

想居民所想

他是微改造贴心“管家”

人物：

马友宾

，滨江街城管科微改造工作人员

信息时报讯（记者 林茹彬）

在滨江

街居民楼集中的小巷里，经常会看到一

个身影在小巷中穿行。街坊们会拉着他

说家里的近况———自从三线改造后，出

门看到的天空宽阔了许多，不再是“蜘

蛛网”压顶；大雨过后，雨水迅速排走，

水浸街的情况得以改善；在之后的微改

造工程里，自己希望居住环境可以得到

哪方面的改善。 这个高高瘦瘦、面带笑

容、讲话温和的人逐条记录下来，也向

街坊们解释微改造工程的细节。街坊们

总能很耐心地听讲，支持他的工作。

他， 就是马友宾， 滨江街党建工

作指导员兼旧城微改造工作专职人员。

在微改造工作中， 他注意发动社区党

员干部和党员群众的参与性和积极性，

为微改造工作共同出谋划策， 他时刻

铭记自己的党员身份， 积极发挥党员

先锋模范作用。 从去年 5 月至今， 他

参与的微改造项目中， 草芳围一期已

经完工， 还有 7 个项目正在进行。

马友宾说， 旧城微改造工作虽然

艰辛， 但他觉得不要紧， 因为一些旧

城微改造项目已经为居民带来了可见

的成效， 居住环境得到很大的改善。

多次走访调研 了解街坊需求

草芳围旧城改造一期顺利完工，街

坊们有目共睹，这给了马友宾很大的信

心。 而这一个改造项目，也给了马友宾

不少启示：“在做前期摸查的时候，我会

更加注重在改造中可以再为居民多做

一些什么事情。例如把出行、供水、排污

等因素都考虑进去，尽量把微改造工作

做细，更大程度地改善居民生活。 ”

为了达到这个目标，马友宾时常同

一个片区走很多次进行调研工作，并入

户和居民沟通，了解居民需求。 同时他

也和居委会沟通，了解这个片区实际出

现的问题，把各方面的因素都考虑进微

改造设计中，为落实微改造工程项目顺

利进行做好铺垫。

改造时常“加项” 设计细致贴心

在远安路的楼道微改造项目立项

前的现场调查中，马友宾发现一些大楼

的楼梯已经非常

危险，出现钢筋裸

露等问题，需要重

建或加固楼梯。既

然要施工加固， 有没有

什么事情可以为居民一

起做的呢？

马友宾发现， 这些

旧楼的墙面已经出现剥

落的现象， 楼梯没有扶

手，老人家上下很不方便，而水泥地面

一旦有水，老人家们经过也有滑到的危

险。 于是，马友宾把整饰墙面、加装扶

手、铺垫防滑砖等也加入到微改造工程

中。 细心的他还发现有些居民没有阳

台，还在大楼空地加装雨棚和晾衣服的

横杆，方便居民晾晒衣服。 细致贴心的

设计让居民都竖起大拇指点赞，称赞马

友宾是微改造贴心“管家”。

街坊的肯定是他坚持的动力

而这些称赞和居民挂在脸上的笑

容， 是马友宾坚持参与滨江街旧城微

改造的动力。 他说， 旧城微改造是民

生工程， 和居民生活息息相关。 虽然

动工时有部分居民存在质疑和不理解，

让工程出现不少阻力， 但工程完工后，

环境得到改善， 居民又会重新理解他

并支持他的工作。 马友宾说： “改善

居民生活环境， 为居民办实事， 是我

一直以来所坚持的。 无论过去、 现在

还是将来， 我都会不忘初心， 做好自

己的本分。”

马友宾。

信息时报记者 林茹彬 摄


